

19 DE ENERO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Arrastran estados corrupción y deuda



En 2018, riesgo alto de victoria populista: HRW



Trumo: México pagará el muro de cualquier manera



El peso resiste a pesar de Trump



Hay disputa, no falta de limpieza: Ruiz Esparza



Mantenimiento a casas por ley, meta del GCDMX



INE quiere impedir uso electoral de programas



A un año de Trump: sin muro, con TLC...



UN AÑO EN VILO



Ni pago de muro ni negociación por redes, revira México a Trump



Famosos prometen dinero por sismos, pero no cumplen



Estabilidad económica y política en México: Peña



¡Tren asesino!



Ataca Trump: México el país más peligroso



“Si se prohíbe ser candidato a Lula, sería un fraude”

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Reconoce la **UPN** el desfase de su actual oferta educativa

Ciudad de México.- Con más de 56 mil alumnos de licenciatura y posgrado, la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** enfrenta desafíos en su infraestructura, organización, administración, conectividad y fortalecimiento de su plantilla docente, pues sólo 33 por ciento de sus profesores son de tiempo completo y únicamente 49 por ciento, personal dictaminado. (**La Jornada**, p. 33)

Todo listo para el 1er Congreso Nacional de Pedagogía

Chihuahua.- Vicky Chavira, rectora de la **Universidad Pedagógica Nacional de Chihuahua**, informó que el dicho Congreso lo realizarán en la Unidad de Seminarios de la Facultad de Contaduría y Administración de la UACH y es para maestros, estudiantes, padres de familia o aquellos que estén en el mundo de la pedagogía. (**Tiempo.com.mx**)

Politécnicos celebran 30 años del patronato de egresados de la ESCA (**La Crónica**, p. 18)

Contará la CDMX con un centro de investigación sobre el envejecimiento (**La Jornada**, p. 31)

Fortalecen intercambio educativo con Japón (**24 Horas**, p. 8)

Universidad y hospital, en paro (**El Heraldo de México**, p. 18)

SEP

SEP y SNTE comienzan negociación (**24 Horas**, p. 6)

SECTOR EDUCATIVO

Escuelas lanzan plan emergente por el frío (**El Universal**, p. 11)

La educación, lo que mejor funciona en la ciudad... y no depende del gobierno local: Meade (**La Crónica**, p. 14)

Cuajimalpa destinará 100 mdp a educación (**Excelsior**, p. 1 y 2-Comunidad)

Para leer en libertad entregó bibliotecas a escuelas dañadas por sismo de septiembre (**La Jornada**, p. 4a-Cultura)

Continúa entrega de arcotechos en escuelas (**Diario de México**, p. 9)

Escuelas están preparadas ante balaceras (**El Sol de México**, p. 34-República)

Invertirán mil 800 mdp en escuelas (**El Universal**, p. 24)

Investigan presunto bullying en adolescentes (**El Universal**, p. 23)

Detectan focos rojos en secundarias de NL (**Excelsior**, p. 20)

Arranca nueva plataforma digital del Colegio de Bachilleres en Tlaxcala (**El Día**, p. 8)

SNTE /CNTE

Protestas de maestros y trabajadores de salud en Michoacán, Morelos y Nayarit (**La Jornada**, p. 25)

Entrega el SNTE pliego de demandas salariales a la SEP; inicia negociación (La Jornada, p. 33)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	33

Reconoce la UPN el “desfase” de su actual oferta educativa

- Necesita actualización con “mirada de futuro”, según diagnóstico

■ LAURA POY SOLANO

Con más de 56 mil alumnos de licenciatura y posgrado, la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) enfrenta desafíos en su infraestructura, organización, administración, conectividad y fortalecimiento de su plantilla docente, pues sólo 33 por ciento de sus profesores son de tiempo completo y únicamente 49 por ciento, personal dictaminado.

Un diagnóstico de sus 72 unidades académicas y subsedes revela que pese a ser la institución elegida por seis de cada 10 maestros en servicio que optó por tomar cursos, diplomados y especializaciones en años recientes, su oferta educativa está desfasada con las nuevas demandas de aprendizaje, por lo que promueve la revisión y actualización de sus programas y la creación de una oferta educativa con “mirada de futuro”.

Reconoce que se debe mejorar la infraestructura tanto de aulas, como de bibliotecas y salones de cómputo, pues la ausencia de equipo y software que permita el uso de las tecnologías de la información y la comunicación es uno de los principales retos en sus unidades académicas en todo el país.

Debido a que sus instalaciones físicas permiten atender a una oferta educativa limitada (entre 200 y 250 estudiantes por unidad y subsede), el documento destaca que es necesario remodelar o dar mantenimiento a edificios, mobiliario, redes eléctricas, y actualizar equipos de cómputo, salas audiovisuales y cubículos de profesores, entre otros.

Además, alerta que la transferencia de las unidades de la UPN a los estados en 1992, con la descentralización educativa, generó un “vacío normativo en cuanto al funcionamiento interno y de la administración de recursos financieros”, lo que considera como un problema estructural de esa casa de estudios, pues afecta sus actividades sustantivas y la ubica en desventaja en relación con otras universidades.

A ello se suma, que su presupuesto se ha mantenido con un crecimiento inercial. De acuerdo con los reportes emitidos por la dirección de planeación, en 2014, la UPN obtuvo un presupuesto anual por 761.1 millones, pero luego de ser modificado, ejerció 723.7 millones. Los rubros más afectados por los recortes fueron materiales y suministros que pasaron de 30.9 a 17.8 millones ejercidos, y servicios generales, al pasar de 102 a 62.4 millones de pesos.

A partir de 2015, el gasto aprobado por esa casa de estudios alcanzó los 810.6 millones de pesos aprobados, el cual se modificó para incrementarse en 2.1 millones. Sin embargo, la inversión física pasó de 10.8 a 7.2 millones, mientras las transferencias, asignaciones, subsidios y otras ayudas, mudaron de 13 a 34.8 millones. También se redujeron los fondos destinados a materiales y suministros al pasar de 50.2 a 30.7 millones.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	NOTICIAS	WWW.TIEMPO.COM.MX

Todo listo para el 1er Congreso Nacional de Pedagogía

Chihuahua.- Vicky Chavira, rectora de la **Universidad Pedagógica Nacional de Chihuahua**, informó que el dicho Congreso lo realizarán en la Unidad de Seminarios de la Facultad de Contaduría y Administración de la UACH y es para maestros, estudiantes, padres de familia o aquellos que estén en el mundo de la pedagogía.

Asistirán a este evento los conferencistas: Gabriel Cámara Cervera, Ingala Robl Greis, Gerardo Hernández Rojas y Marcela Tovar Gómez, todos ellos expertos en educación.

Entre los temas que tocarán estará la Convivencia y Aprendizaje, Problemática Actual del Sistema Educativo en México, Escritura para Pensar Aprender, Experiencia en Educación Indígena; además de más de 13 talleres de trabajo.

Si usted tiene interés de asistir, puede presentar su registro en la página: www.upnech.edu.mx

http://www.tiempo.com.mx/noticia/114094-todo_listo_para_el_1er_congreso_nacional_de_pedagogia_chihuahua_upnch_educacion/1

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	ACADEMIA	18

ACTIVIDADES DEL IPN

Politécnicos celebran 30 años del patronato de egresados de la ESCA

[REDACCIÓN]

■ La Lotería Nacional para la Asistencia Pública, reconoció la labor del Patronato de Egresados de la Escuela Superior de Comercio y Administración (ESCA) para que profesores, investigadores y estudiantes cuenten con todas las herramientas que les permita mantener la calidad y pertinencia de la preparación que reciben en las aulas, talleres y laboratorios del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

En el marco de los festejos por el 30 aniversario del Patronato, el Director General del IPN, Mario Alberto Rodríguez Casas dijo que desde 1987 trabajan incansablemente para apoyar a las unidades de Santo Tomás y Tepepan por medio de recaudación de fondos para equipamiento, insumos y la promoción de investigaciones en las ramas propias de la ESCA.

Antes de llevarse a cabo el Sorteo Diez Nú-

mero 175 en el edificio del Moro, Rodríguez Casas puntualizó que “el respaldo que hoy brinda la Lotería Nacional para la Asistencia Pública al Patronato de Egresados de la ESCA en su 30 aniversario, es muestra evidente de este esfuerzo de vinculación. Los escudos emblemáticos del Instituto Politécnico Nacional, de la Escuela Superior de Comercio y Administración, y del propio Patronato en el billete de este sorteo, son un testimonio histórico del aprecio que se tienen por esta institución educativa del Estado mexicano, rectora de la educación tecnológica del país”.

Precisó que dicha distinción incentiva, compromete al IPN a redoblar esfuerzos para cumplir con la misión que le fue conferida, de preparar técnicos y profesionales capaces de responder a las necesidades tanto del aparato productivo como las del país en general”, agregó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	31

Contará la CDMX con un centro de investigación sobre el envejecimiento

DE LA REDACCIÓN

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y el Centro de Investigación de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), tienen programado iniciar este año la construcción de un centro de investigación sobre el envejecimiento en la Ciudad de México, entidad que registra el mayor crecimiento de este sector de la población a escala nacional.

El centro, ya programado con recursos del gobierno local, se edificará en la sede sur del Cinvestav. En una primera etapa se equipará para contar con un mínimo de 15 investigadores, aunque se contempla duplicar el número de científicos.

De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), que revelan un drástico cambio en la pirámide poblacional en las pasadas décadas, en el año 2010 los adultos mayores representaban 7.9 por ciento de la población total del país, con casi 9 millones personas. Actualmente se estima que hay en México casi 13 millones de personas de 60 años y más.

Según las proyecciones del Inegi, se estima que en 2020 este sector represente 10.8 por ciento y en 2030 será de 14.7, es decir, este grupo poblacional se habrá duplicado en tan sólo 20 años, con un vertiginoso aumento en las décadas siguientes.

El objetivo de este centro es generar información para la creación de políticas públicas. Incluso, hay planes para impartir un posgrado relacionado con el envejecimiento —el primero que se ofrecería en el país—, para abordar el tema desde una perspectiva multidisciplinaria.

La construcción es producto del programa de fondos mixtos entre la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México y el Conacyt, con la participación del Cinvestav.

Este centro de investigación atenderá de forma integral las necesidades y problemas que enfrentan los adultos mayores, dio a conocer el director general del Cinvestav, José Mustre de León.

Este martes, tras concluir el proceso de la convocatoria, se firmó el fideicomiso correspondientes para la obra. En los siguientes meses se iniciará la gestión de permisos, el proyecto será afinado y se prevé que la edificación del inmueble inicie en junio de este año. La obra deberá estar concluida en un máximo de 12 meses.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	MÉXICO	8

AGUASCALIENTES

Fortalecen intercambio educativo con Japón

El embajador de Japón en México, Yasushi Takase, señaló que en el corto plazo se impulsarán más acuerdos e intercambios académicos entre alumnos de universidades de Aguascalientes con instituciones japonesas de educación superior.

En una reunión con el gobernador Martín Orozco Sandoval, el diplomático reconoció, además, que el clima de seguridad de la entidad es uno de sus principales activos y fortalezas, por ello, dijo, el empresariado nipón refrenda su interés por fortalecer y alargar la relación comercial con la entidad. /NOTIMEX

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	1	18

#CAPITALOAXAQUEÑA

Universidad y hospital, en paro

- Día de paros en Oaxaca. Desde ayer, trabajadores de la Universidad Autónoma Benito Juárez detuvieron actividades por la revisión al contrato de trabajo. Mientras que empleados

del Hospital *Doctor Aurelio Valdivieso* exigen pago de su quincena de enero y el aguinaldo.

Esto afecta a más de 20 mil estudiantes de las diversas facultades y planteles educativos al interior del estado.

De no llegar a un acuerdo con la Rectoría, la huelga iniciará el 1 de febrero, informó el presidente del Comité de Huelga, Andrés Ismael Rodríguez López.

Sólo funciona urgencias hospitalarias; paro en el área administrativa y consulta externa ha provocado que cientos de personas sin atención porque las puertas del inmueble se mantienen cerradas. **ADN/SURESTE**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	MÉXICO	6

SEP y SNTE comienzan negociación

La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) iniciaron la negociación del Pliego Nacional de Demandas 2018.

En el encuentro, celebrado en el salón Bolívar de la dependencia, el titular de la SEP, Otto Granados, recibió del presidente del SNTE, Juan Díaz de la Torre, el pliego de las peticiones de los maestros.

Ambos expresaron el reconocimiento a la labor de los trabajadores de la educación, así como su compromiso para mantener una negociación responsable, acorde a las necesidades que vive el país, informó la SEP a través de un comunicado.

El documento, aprobado por los órganos nacionales de gobierno del SNTE, concentra las demandas de las secciones sindicales de todo el país. Está integrado por tres anexos: Educación Básica, Educación Media Superior y Superior, así como Personal de Apoyo y Asistencia a la Educación.

Granados Roldán manifestó la voluntad para alcanzar una respuesta satisfactoria a las demandas de los maestros, y reconoció el acompañamiento del SNTE en la implementación de la Reforma Educativa.

El secretario de Educación Pública destacó que la participación del magisterio es de la mayor relevancia, en especial en la instrumentación de la primera etapa del Modelo Educativo, en agosto próximo, así como en el programa de formación continua de un millón 200 mil maestros. / **ALEJANDRO**

GRANADOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	NACIÓN	11

Escuelas lanzan plan emergente por frío

● En al menos siete estados secretarías de Educación dejan a criterio de papás el envío de sus hijos a aulas

TERESA MORENO

Las ondas gélidas con las que inició el año han puesto en alerta a las secretarías de Educación de cuando menos siete entidades, que han dictado medidas especiales para proteger a sus alumnos.

Las medidas van desde la suspensión de clases, justificación de inasistencias, cambios de horario y permisos para que los niños vistan ropa sobre el uniforme contra el frío.

Se trata de entidades como Coahuila, Durango, Tamaulipas, Jalisco, Morelos, Nuevo León y Veracruz, donde si bien no se ha declarado una suspensión de clases generalizada, se deja a criterio de los padres de familia que los niños se presenten a la escuela, y se justifican las faltas cuando haya temperaturas bajo cero.

El frío que se ha sentido en el país se extenderá a lo que resta del mes y hasta principios de febrero, según información del Servicio Meteorológico Nacional, el cual señala que se siguen presentando masas polares que generan frentes fríos.

En enero se prevén ocho frentes fríos y en febrero siete.

En el caso de Coahuila, por ejemplo, la Secretaría de Educación local dio a conocer sus criterios para justificar faltas o

retardos por bajas temperaturas, al señalar que en caso de que sean bajo cero, los padres de familia decidirán si mandan a los niños a la escuela.

En Tamaulipas y en Nuevo León también se deja a criterio de los padres de familia enviar o no a sus hijos a la escuela. En el primer caso, el gobierno informó que se tomará esta medida cuando la temperatura sea menor a 5 grados centígrados, sin que se afecten las evaluaciones educativas por las inasistencias. ●

Medida.

En algunos estados, los niños podrán faltar a la escuela si la temperatura es bajo cero, sin que se tome como inasistencia.

EL DATO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	CIUDAD	14

“La educación, lo que mejor funciona en la ciudad... y no depende del gobierno local”: Meade

El precandidato presidencial del PRI, José Antonio Meade Kubibreña aseguró que la Ciudad de México tiene todo para sobresalir y que los capitalinos se sientan orgullosos pero ello no ha ocurrido que no cuenta con un buen gobierno.

“Una ciudad que tiene todo, excepto un buen gobierno. Muchos de nosotros que la vemos a diario, que la caminamos todos los días, sentimos la frustración de que, con un poco de mejor gobierno, que con un poco de mejor política pública, esta ciudad podría ser muy diferente”, acusó

Meade aseveró que hoy en día, lo que mejor funciona en la capital del país es la educación y eso porque no depende del gobierno local.

“Una educación donde, indicador tras indicador, vemos

avances relevantes, lo que quiere decir que un buen gobierno se traduce en buenos resultados para los capitalinos”, presumió

El abanderado tricolor llamó a recuperar la tranquilidad social, una ciudad con orden, limpieza y crecimiento para que sea una ciudad que esté a la altura de su historia.

“Recuperemos la tranquilidad social, se necesita mayor atención, mayor visibilidad, se necesita que, quienes interpretan y quienes actúan a partir de esa información, estén mejor capacitados y que estén mejor pagados”, dijo.

Reprochó que muchos capitalinos sienten frustración de que con un poco de mejor gobierno, y un poco de mejor política pública, esta Ciudad podría ser muy diferente. *(Alejandro Páez)*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	COMUNIDAD	1 Y 2

BENEFICIO PARA 53 ESCUELAS

CUAJIMALPA DESTINARÁ
100 MDP A EDUCACIÓN

El jefe delegacional en Cuajimalpa, Miguel Ángel Salazar, dijo que se remodelarán planteles y se impulsarán sistemas de captación de agua pluvial para garantizar el líquido en escuelas. >2

CUAJIMALPA

Destinarán 100 mdp para educación

El delegado Miguel Ángel Salazar dijo que para captación de agua pluvial destinarán 30 mdp

POR LILIAN HERNÁNDEZ
lilian.hernandez@gimm.com.mx

Con el objetivo de mejorar las instalaciones de las escuelas de Cuajimalpa, este año la delegación invertirá 100 millones de pesos, cantidad que representa un gasto que tenía años que no se efectuaba en los planteles de la demarcación.

El jefe delegacional, Miguel Ángel Salazar, explicó que de esos 100 millones de pesos van a utilizar 30 millones para adaptar sistemas de captación de agua pluvial en las 53 escuelas de educación básica, ya que la demarcación padece escasez del líquido.



Foto: Karla Tejada



Esta captación de agua pluvial va a ser muy útil, porque en la delegación falta muy seguido el líquido”.

**MIGUEL ÁNGEL
SALAZAR**
DELEGADO EN
CUAJIMALPA

70

MDP

serán para las
necesidades en cada
escuela.

de cada plantel, que decidirán los padres de familia y maestros.

El plan de inversión, señaló Salazar, contempla la adquisición de dispositivos electrónicos, computadoras, uniformes, así como la rehabilitación de bardas, ventanas y energía eléctrica.

Señaló que a pesar de que el tema de la educación no es una atribución directa de la delegación, nunca antes se había invertido tanto presupuesto en el mantenimiento y rehabilitación de escuelas públicas en Cuajimalpa.

“Esta captación de agua pluvial va a ser muy útil, porque en la delegación falta muy seguido el líquido y con ello las escuelas no se quedarán sin abasto”.

En entrevista con **Excelsior**, Salazar Martínez apuntó que se trata de una

inversión sin precedentes, ya que los planteles necesitan remodelaciones, especialmente en los sanitarios.

A través del programa Más Inversión en Educación, señaló que la delegación va a destinar los otros 70 millones a necesidades específicas

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	CULTURA	4A

Para Leer en Libertad entregó bibliotecas a escuelas dañadas por sismo de septiembre

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

La Brigada para Leer en Libertad entregó esta semana bibliotecas en 11 escuelas de la Ciudad de México afectadas por el sismo del pasado 19 de septiembre.

El escritor Paco Ignacio Taibo II, integrante de la brigada, entregó a las instituciones los ejemplares obsequiados por particulares en las ferias que realiza la agrupación cultural, como se mostró en un video difundido en redes sociales.

Los actos de entrega se convirtieron en sesiones de autógrafos y breves encuentros con los estudiantes, a quienes Taibo II les dio en mano volúmenes para leer y “rolar” entre sus compañeros.

Gran variedad de temas

Ahí, un niño de unos ocho años lo persiguió: “Paco Taibo, Paco Taibo, es para que te compres algo”, le dijo después de entregarle una moneda como agradecimiento inocente.

Los maestros también recibieron algunos ejemplares elegidos por la brigada en días previos, por ser más idóneos para los docentes.

Entre los planteles educativos que recibieron los acervos se encuentran las primarias Escuela de Participación Social número 6, Francisco Medina Ascencio, Felipe Carrillo Puerto, Leonardo Bravo, Kukulcan y Fray Luis de León.

“Recibimos cientos de libros de donaciones que luego almacenábamos para preparar bibliotecas que serían distribuidas en escuelas de la Ciudad de México que habían sido dañadas”, explica a los alumnos el escritor en el documento visual.

El historiador y activista explicó que se dedicaron a separar libros para los maestros y para los chavos, con los materiales que recopilaban en los meses pasados; luego decidieron a qué primarias y secundarias se les darían a partir de las peticiones recibidas. Las bibliotecas transferidas incluyen diccionarios, libros de biología e historia y enciclopedias.

En su cuenta de Twitter, el autor de la trilogía *Patria* se dijo “muy emocionado por las muestras de cariño de los niños de las escuelas que visité esta semana con las donaciones de la [@brigadacultural](#)”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	1	9

Continúa entrega de arcotechos en escuelas

Cuautitlán Izcalli, Méx.- Como parte de las acciones enfocadas a apoyar e incentivar la educación en Cuautitlán Izcalli, el alcalde Víctor Estrada Garibay inauguró en la Escuela Primaria "Vicente Guerrero", en el pueblo de Axotlán, el arcotecho número 46 de 55 ya concluidos el pasado año 2017, con el fin de mejorar el entorno educativo de los estudiantes.

La techumbre está fabricada con altos estándares de calidad que protegerán a más de 200 alumnos de las inclemencias del tiempo durante el desarrollo de sus actividades escolares al aire libre. Cabe señalar que esta infraestructura tiene un tiempo de vida de 20 años y representó una inversión aproximada de 1 millón de pesos.

Tras cortar el listón y develar la

placa inaugural, el alcalde Víctor Estrada recordó que con presupuesto 2017, el Gobierno de Cuautitlán Izcalli entregará por igual estructuras en espacios públicos, mismos que se convierten en sitios de esparcimiento para las familias y vecinos de la localidad.

Externó que seguirá impulsando el tema educativo con la construcción de arcotechos, entrega de becas, tabletas electrónicas a los mejores promedios, rehabilitación de escuelas, instalación de luminarias y el desarrollo de actividades dirigidas a jóvenes.

"Estamos demostrando a la comunidad la forma en que se manejan los recursos públicos, y haciendo ver que con transparencia gubernamental y visión política, se pueden conseguir resultados positivos para miles de familias".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	REPÚBLICA	34



GUANAJUATO

Escuelas están preparadas ante balaceras

IRAPUATO.- Gabriel Espinoza Muñoz, delegado de la Región Suroeste de la Secretaría de Educación, afirmó que las escuelas cuentan con protocolos para actuar en caso de un tiroteo dentro o cerca de las instituciones. **Karla Aguilera/El Sol de Irapuato**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	ESTADOS	24

Invertirán mil 800 mdp en escuelas. Con una inversión superior a los mil 800 millones de pesos, se realizarán obras de remodelación, reparación, equipamiento y construcción en las más de 2 mil escuelas de Guerrero, informó el mandatario Héctor Astudillo Flores, cuando inauguró en Chilpancingo el edificio del Instituto Guerrerense de la Infraestructura Física Educativa.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	ESTADOS	23

HIDALGO

Investigan presunto bullying en adolescentes

● Las autoridades educativas, tras analizar un video, investigarán agresiones en secundaria de Ciudad Sahagún

DINORATH MOTA Corresponsal

Pachuca.— Autoridades de Educación de Hidalgo anunciaron que tomarán las acciones necesarias por el caso de presunto *bullying* en la Escuela Técnica número 55 de Ciudad Sahagún, donde fue videograbada la agresión de varias alumnas contra una adolescente al interior de un salón de clases.

En las imágenes, presuntamente grabadas por las estudiantes, se ve a una alumna al parecer de primer año quien está en el suelo y en diversos momentos le jalan el cabello y varios golpes y patadas.

Después de varios minutos ingresan los alumnos varones al salón y se escucha a una de las agresoras: “Me vale madre, levántate y muévete”, pero nadie interviene para defender a la joven agredida. En la grabación se puede escuchar que las agresoras presumen que

ya cuentan con otro video donde los golpes fueron más intensos.

Al respecto la Secretaría de Educación del estado, a través de su vocero Daniel Zarate, informó que ya se tiene conocimiento del caso el cual, afirmó, sucedió hace un par de días. Indicó que se tomarán las acciones correspondientes además de que la Secretaría cuenta con protocolos para atender este tipo de situaciones.

Por su parte, el subdirector de Vinculación de la Dirección General de Fortaleciendo Educativo, de la Secretaría de Educación estatal, Luis Ángel Hernández, explicó que no hay un registro sobre el hecho, pero si tienen conocimiento del video por lo que este viernes acudirán al plantel a realizar una investigación, tanto con las autoridades como con alumnos. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	PRIMERA	20

Detectan focos rojos en secundarias de NL

Alumnos con alto riesgo de conductas violentas recibirán atención integral por parte de la Secretaría de Salud

POR ARACELY GARZA

Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

MONTERREY.— Por el riesgo de violencia en su conducta, las autoridades de Nuevo León detectaron 840 alumnos de secundaria que son considerados "focos rojos".

A un año del ataque en el Colegio Americano del Noreste, las autoridades de Salud y Educación estatales revelaron que cinco mil 755 alumnos, de los niveles básicos, tienen un alto riesgo de presentar conductas que pueden poner en peligro su salud o la de sus compañeros.

El 18 de enero del 2017 un joven estudiante de secundaria del Colegio Americano del Noreste ingresó con un arma calibre .22 y disparó en contra de su maestra y sus compañeros de clases.

A la fecha, tres de los cuatro lesionados continúan su proceso de rehabilitación, la maestra Cecilia Solís perdió la vida y la otra víctima mortal fue el mismo agresor.

Para prevenir hechos violentos, en conjunto la Secretaría de Salud y la de Educación Estatal realizaron un estudio que arroja resultado sobre la salud mental de los escolares y les permite detectar situaciones de riesgo.

El estudio consiste en una encuesta a padres, tutores o cuidadores de 332 mil 533



Foto: David Solís/Archivo

Una de las medidas preventivas que se ha llevado a cabo para detectar objetos que puedan causar daños a la salud es el operativo Mochila Segura, que se implementó en la CDMX y Nuevo León.



21 MILLONES VIVEN EN ENTORNO VIOLENTO

"Tragedia en Monterrey es una señal de alerta"

alumnos de los niveles preescolar, primaria y secundaria.

El mecanismo se extendió a maestros de más de 74 mil alumnos de secundaria.

Se utilizó la plataforma Salud para Aprender y la encuesta se realizó a través de la Ficha Evolutiva del Escolar.

Manuel de la O Cavazos, secretario de Salud en

FORTALECER LAZOS

El 21 de enero de 2017, **Excelsior** informó que en el país hay 21 millones de menores de 18 años que viven en un entorno violento. La sicoterapeuta Valeria Villa llamó a reforzar los lazos emocionales con los niños y adolescentes para evitar tragedias como el caso del Colegio Americano del Noreste.

5,755

ESCOLARES

tienen alto riesgo de presentar conductas violentas.

arrojaron que hay 43 mil 990 en riesgo medio.

Hasta el momento se lleva una captura del 77 por ciento de las encuestas de 74 mil alumnos de secundaria y ya se detectaron los 840 alumnos considerados "focos rojos".

De la O Cavazos precisó que los alumnos con riesgo alto recibirán atención integral de especialistas a través de los 26 Centros de Atención Primaria de Adicciones (CAPA) y del Hospital Psiquiátrico, de la Secretaría de Salud, del Instituto Mental de la Secretaría de Educación.

En el caso de los menores con riesgo medio y bajo se trabajará con actividades lúdicas de prevención.

la entidad, detalló que se incluyeron preguntas sobre el uso de medios electrónicos, conductas de ansiedad y el contacto que tienen con el alcohol y el tabaco los menores.

"Lo que permitió realizar una clasificación de bajo, medio y alto riesgo en la conducta de los estudiantes", precisó.

Los resultados también

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	1	8

Arranca nueva plataforma digital del Colegio de Bachilleres en Tlaxcala

Tlaxcala.- En la entidad arrancó la nueva plataforma digital del Colegio de Bachilleres (Cobat), cobatlaxcala.edu.mx, que permitirá a docentes y estudiantes acceder con mayor rapidez a los diferentes servicios educativos que ofrece la institución, así como a enlaces con bibliotecas de otros lugares del país y el mundo.

Al respecto, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) estatal, Manuel Camacho Higareda, reafirmó el empeño y entusiasmo del gobierno tlaxcalteca, a través de la dependencia a su cargo, para innovar y adaptarse a las necesidades de las nuevas generaciones de estudiantes. Durante la puesta en operación de este portal, en presencia de líderes sindicales, docentes y estudiantes, aseveró que el nuevo portal es un vehículo para proveer servicios a los docentes y estudiantes, además que es un instrumento de transparencia y un factor de comunidad. Por su parte, Silvia Josefina Millán López, directora general del Cobat, agradeció el apoyo brindado a la comunidad educativa. Además aseguró que las diferentes medidas emprendidas permitirán mejorar la calidad de la educación que brinda este subsistema.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	ESTADOS	25

● Reclaman pago de salarios y prestaciones pendientes desde 2017

Protestas de maestros y trabajadores de salud en Michoacán, Morelos y Nayarit

ERNESTO MARTÍNEZ, RUBICELA MORELOS Y MYRIAM NAVARRO

Corresponsales

Miles de profesores y trabajadores del sector salud protestaron en Michoacán, Morelos y Nayarit para exigir pago de salarios, aguinaldos, bonos y otras prestaciones que debieron recibir a finales de 2017 o en los primeros días de este año. Manifestaron que las autoridades no han cumplido acuerdos, por lo que continuarán con las movilizaciones.

En Michoacán, afiliados a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) tomaron la mañana de ayer las oficinas recaudadoras de impuestos de 21 municipios, a fin de reclamar sus pagos.

Los inconformes se plantaron frente a las oficinas de rentas en Uruapan, Huetamo, Morelia, Lázaro Cárdenas, Maravatio y Pátzcuaro, entre otros municipios. Pidieron además que se les reintegre el impuesto sobre la renta (ISR) que se les descontó de la primera parte del aguinaldo.

Los trabajadores del Instituto Michoacano de Ciencias de la Educación ocuparon las instalaciones de la Secretaría de Educación estatal para exigir salarios y compensaciones que les adeudan desde 2017

En Cuernavaca, Morelos, Gabriela Bañón Estrada, dirigente de la sección 19 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), aseguró que el pasado 15 de enero el gobernador Graco Ramírez se comprometió a pagar la segunda parte del aguinaldo y otras prestaciones a 16 mil trabajadores homologados y jubilados, pero no lo hizo.

Por ello, los docentes hicieron un mitin en la explanada del Instituto de Educación Básica del Estado para exigir a las autoridades que dejen de decir que “no hay dinero” y aseguraron que a los jubilados les entregaron cheques sin fondos.

“¿Cómo se atreven a decirnos que no hay para pagar un salario? ¿Cómo se atreven a dar a nuestros jubilados cheques sin fondos, a decirle a un trabajador que van a pagarle el 15 de febrero? ¡Son sinvergüenzadas! No son las formas ni el respeto que merece el magisterio de Morelos.

“Los trabajadores están enojados cuando un gobierno dice que no tiene para pagar. ¿Qué tipo de gobierno y qué tipo de institución educativa dice ‘me gasté el dinero’? No lo vamos a permitir. Esta guerra empieza y no vamos a parar” advirtió.

En Tepic, Nayarit, trabajadores de la Secretaría de Salud estatal marcharon de esa dependencia al palacio de gobierno estatal, donde exigieron que se cumplan los acuerdos para pagar a 6 mil trabajadores diversas prestaciones pendientes desde el 5 de enero.

El dirigente sindical, José Luis Martínez Ledesma, manifestó: “El dinero nunca llega en la fecha de pago. Ellos exigen que el trabajador cumpla con sus obligaciones, pero ellos no cumplen con nosotros”.

Al cierre de esta edición la segunda parte del aguinaldo había sido depositada; sin embargo, quedaban pendientes el fondo de vivienda, cuotas de recuperación, vales de productividad, bono por Día de Reyes, viáticos y vales de despensa.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	SOCIEDAD	33

- Hay voluntad para una respuesta satisfactoria: Granados

Entrega el SNTE pliego de demandas salariales a la SEP; inicia negociación

■ LAURA POY SOLANO

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) entregó ayer al titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Otto Granados Roldán, el pliego nacional de demandas 2018, por lo que se instaló la mesa única nacional de negociación SEP-SNTE y sus comisiones de trabajo.

En un acto a puerta cerrada en el salón Bolívar de la SEP, Juan Díaz de la Torre, presidente del gremio magisterial, llamó a los gobiernos federal y de los estados para que “se comprometan claramente a evitar la precarización del trabajo docente” y a fortalecer el sistema educativo nacional.

El contenido del pliego no fue dado a conocer por la dirigencia magisterial, que sólo puntualizó que el documento contiene las “aspiraciones y demandas de carácter laboral, salarial, profesional, prestacional y de seguridad social para este año, el último de esta administración federal”.

Sin embargo, el dirigente sindical señaló que en el texto, dividido en tres anexos —educación básica; media superior y superior, y personal de apoyo y asistencia a la educación— se subraya que es “indispensable un mayor esfuerzo para alcanzar un incremento que nos ponga en la ruta del salario profesional que la propia Ley de Educación establece y que con ello se recupere en términos reales el poder adquisitivo de los trabajadores”.

En el acto, al que asistieron los subsecretarios de Educación Básica, Javier Treviño, y Media Superior, Rodolfo Tuirán; el titular de la SEP manifestó su voluntad para alcanzar una respuesta satisfactoria a las demandas de los docentes, tras reiterar su reconocimiento al SNTE en la puesta en marcha de la reforma educativa.

Díaz de la Torre también solicitó que se garantice, “sin trastocar la normatividad vigente, que en la aplicación de la transformación educativa no se lacere el desarrollo laboral y profesional de los docentes para que así se haga justicia”.

OPINIÓN

SEP

Columna La Política me da risa | Risas (El Sol de México, p. 28)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo Enseñar inglés ¿riesgo o reto? | Alberto Sebastián Barragán (La Jornada, p. 16)

Artículo ¡Si no hay muro, no hay tratado! | José Rubinstein (Excélsior, p. 12)

SNTE/CNTE

Columna Sextante | AMLO y CNTE, ¿ensayo vestido? (Impacto Diario, p. 2)

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	METRÓPOLI	28

**LA POLÍTICA
ME DA RISA**

YAZMIN ALESSANDRINI

**EL IMSS, UN CUMPLEAÑERO
DE EXCELENTE SALUD**

SONRISAS. Con finanzas sanas, aplicaciones digitales que facilitan el acceso a los servicios y una creciente red hospitalaria, considerada la más grande y moderna de América Latina para atender a sus derechohabientes con mayor calidad y calidez, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) festeja hoy sus primeros 75 años.

Una vez superada la crisis financiera en que se encontraba en 2012, el IMSS logró un superávit cercano a los 15 mil millones de pesos en los dos últimos años, resultado de la disciplina en el gasto y de mecanismos como la Compra Consolidada de Medicamentos. Además, la innovación en hospitales, equipos médicos de vanguardia, doctores especializados, enfermeras y personal administrativo le han valido el reconocimiento internacional, pues ha sido sede de grandes hazañas de la medicina en materia de trasplantes de todo tipo de órganos, corazones artificiales y las más extraordinarias cirugías que han marcado pauta, muchas de ellas realizadas en condiciones extremas como las registradas durante los sismos de septiembre de 2017. *** A 75 años de su creación, durante la administración del presidente Manuel Ávila Camacho, el IMSS tiene 440 mil trabajadores, diariamente invierte mil 200 millones de pesos en la salud de sus 74 millones de derechohabientes y, por si esto fuera poco, cuenta con más de seis mil 510 Unidades de Medicina Familiar, 350 Hospitales de Segundo Nivel, 36 Hospitales de Alta Especialidad. Y en este sexenio está en marcha el más ambicioso plan de infraestructura de las últimas décadas, que consiste en la construcción de 12 nuevos hospitales sustentables, de los cuales ya funcionan el de Colima, Aguascalientes y Tamaulipas. ¡Muchas felicidades a Tuñic Miguel y toda su gente!

RISAS. El miércoles, el secretario de Educación Pública, Otto Granados, nombró a Emiliano González Blanco coordinador de Asesores; a Javier Franco, coordinador general de Delegaciones, y a Miguel Ángel Ballesteros, coordinador de Órganos Desconcentrados, y del Sector Paraestatal, exhortándolos a trabajar decididamente en la implementación de la reforma y Nuevo Modelo Educativos para que México tenga educación de calidad y pueda competir en el Siglo XXI. ¡Éxito a todos en su nueva encomienda!

CARCAJADAS. Y ya encarrerados en eso de los cambios y nuevos nombramientos, les comento que en área de Comunicación Social del Gobierno de la Ciudad de México ha llegado como nueva vocera nada menos que la tabasqueña Zarife Maza Ceballos, en lugar de Julián Andrade. *** Por otra parte, en la Secretaría de Gobernación, procedente de la Secretaría del Trabajo y Prevención Social (STPS) llega igualmente a Comunicación Social Luis Benito Olguín Arellano, quien ha hecho muy buena mancuerna con el Secretario Alfonso Navarrete Prida. *** Rafael Reyes Arce, un hombre de todas las confianzas de Roberto Campa Cifrián, ahora titular de al STPS, llega a ocupar el despacho de Comunicación Social de esa dependencia, mientras que Alejandro Rodríguez, recién desempacado de Petróleos Mexicanos (Pemex) arriba a Comunicación Social de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

www.lapoliticamedarisa.mx
alessandrinyazmin@yahoo.com.mx
 @yalessandrini

FECHA	SOPINIÓNCCIÓN	PÁGINA
19/01/18	OPINIÓN	16

Enseñar inglés ¿riesgo o reto?

ALBERTO SEBASTIÁN BARRAGÁN*

En nuestro sistema educativo, ya casi cumplimos 100 años intentando aprender inglés. El inicio de esta pretensión se ubica en el establecimiento de la educación secundaria, de Moisés Sáenz en 1925. Durante todas las décadas siguientes, se han multiplicado las escuelas y diversificado las modalidades: general, técnica, telesecundaria, y para 1993 la educación secundaria se prescribió como obligatoria. Durante todo ese periodo, la enseñanza del inglés, como lengua extranjera, sólo contemplaba espacios curriculares para secundaria, y no aparecía en los niveles precedentes de preescolar y primaria.

Esta indeterminación de la enseñanza del inglés en preescolar y primaria, había generado distintas estrategias con diversos grados de efectividad. Sólo 21 entidades trabajaron con proyectos para acercar a los estudiantes de educación primaria hacia la lengua extranjera. Para los primeros años del siglo XXI, se realizaron modificaciones a los enfoques pedagógicos de los planes de estudio de educación preescolar (2004), secundaria (2006) y primaria (2009), con la intención de conformar el Plan de Estudios 2011, para la articulación de la educación básica. En ese mismo año, y con esa misma lógica, también se consolidó el Programa Nacional de Inglés para la Educación Básica (PNIEB). En ese programa se prescribían actividades para la

enseñanza del inglés, como segunda lengua, distribuida en los cuatro ciclos de educación básica, pero no se contemplaban insumos para su operación, tales como material bibliográfico o infraestructura, ni espacios de preparación y actualización docente, a pesar del espacio curricular de inglés en el Plan de estudios 2011.

Para 2015, Mexicanos Primero impulsó una revisión de los aprendizajes esperados de inglés, al término de la educación básica. Sin una política integral para atender cabalmente los propósitos del PNIEB, los resultados ya se esperaban. Según Mexicanos Primero, 97 por ciento de los egresados de secundaria no alcanzaban el nivel previsto por el Marco Común Europeo de Referencia: B1. Pero quien reprobó, no fueron los estudiantes de secundaria, sino nuestro sistema educativo.

Entonces se hicieron ajustes metodológicos al PNIEB, y en ese 2015 surgió el Programa Nacional de Inglés (Proni), con los mismos estándares pero con diferente enfoque pedagógico. Con el mismo vacío en la preparación de docentes para poder atender la enseñanza del inglés en preescolar y primaria. Otra vez sin los mecanismos suficientes para atender el nuevo modelo educativo. Entonces, remendaron rápidamente el Proni, y presentaron el 11 de julio de 2017 la Estrategia Nacional de Fortalecimiento para el Aprendizaje del Inglés, la cual pretende la creación de una licenciatura para la enseñanza del inglés en preescolar y primaria, y la apertura de mil 200 plazas en escuelas normales públicas para profesores de inglés. La convocatoria para 646 de esas plazas, se publicó el 30 de agosto pasado, lo que ha derramado algunos desacuerdos.

Uno de los más consistentes fue presentado por la Benemérita Escuela Normal Veracruzana (BENV) Enrique Rébsamen, dirigido al Presidente de la República y a las autoridades educativas. En ese posicionamiento con fecha del 15 de noviembre de 2017, la BENV expresa una profunda preocupación por la Estrategia nacional de fortalecimiento para el aprendizaje del inglés. En su análisis argumentan que la estrategia: 1. Constituye una política educativa de exclusión, puesto que dificulta el ingreso y egreso de la educación superior; 2. Se exigirá a los normalistas un nivel de inglés más alto que a otras instituciones de educación superior; 3. Se desvirtúa la finalidad de las normales al dedicarle mil 800 horas al bilingüismo, por encima de las competencias docentes; 4. Se puede convertir en una política de explotación docente, y se agrega que bastaría con un nivel B2; 5. El cambio curricular del nuevo modelo educativo no contempla un incremento sustancial en las horas destinadas a la enseñanza del inglés; 6. En las escuelas normales no existen condiciones pedagógicas para alcanzar el nivel C1; 7. Se percibe desprecio por las lenguas indígenas; 8. La estrategia representaría una exclusión a las necesidades educativas especiales que no son visuales.

Además de la fundamentación teórica y académica del posicionamiento, la BENV solicita una

profunda y seria revisión a la Estrategia nacional de fortalecimiento para el aprendizaje de inglés, y se manifiesta lista para el diálogo. Días más tarde, la Dirección General de Educación Superior para Profesionales de la Educación “aclara” cada uno de los cuestionamientos planteados por la BENV. En términos generales se explica la importancia innegable del inglés como segunda lengua. En un párrafo menciona las fases de la estrategia, sin fechas, montos, o información concreta. Al final anexa un listado de bibliografía sugerida, e invita a que “transformemos la percepción de riesgo en un reto por vencer”. No menciona nada sobre una posible revisión, mucho menos sobre una mesa de diálogo.

La estrategia subrayó el qué, pero se olvidó incluir el cómo. Los resultados de la convocatoria para profesores de inglés en escuelas normales se publicarán el próximo 29 de enero. Ya se fue Aurelio Nuño, ya se llevó al ahora ex subsecretario de Educación Superior, Salvador Jara. Todos se van, pero el problema se queda.

* Jefe de redacción de *Voces Normalistas*

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

JOSÉ RUBINSTEIN

Analista

jrubi80@hotmail.com

¡Si no hay muro,
no hay tratado!

La buena es que ya pasó un año de la Presidencia de Donald Trump, la mala es que faltan tres. El 45 Presidente de Estados Unidos cuenta con escaso 35% de aceptación popular, la más baja en 70 años entre los inquilinos de la Casa Blanca; investigado por un gran jurado por la supuesta injerencia rusa en su elección presidencial, confrontado con individuos, instituciones y países, acosado y acosado.

Trump apenas investido, irrumpió en el salón oval, cuyas sobrias cortinas habían ya sido reemplazadas por otras doradas, a efecto de signar su primer orden ejecutiva, pretendiendo revocar la reforma sanitaria proclamada por su antecesor, conocida como *Obamacare*, instando a los departamentos gubernamentales a flexibilizar la regulación relacionada, en tanto el Congreso logra – no lo logró – derogar y reemplazar dicha ley.

Tres días después, Trump aprobó la construcción del muro en la peligrosa frontera sur con México de 3,200 Kms. – ya están vallados 1,100 Kms. – para impedir la ilegal entrada de violadores, criminales y narcotraficantes, muro cuyo costo de 18 mil millones de dólares serán pagados por México. John Kelly, jefe de gabinete, admitió antier que México no pagará el muro, que sólo se trató de una de las tantas promesas de campaña. Airado, Trump reaccionó: “El muro es el muro... México es el país más peligroso del mundo y directa o indirectamente pagará el muro. El TLCAN es un mal chiste, ¡si no hay muro, no hay Tratado!”

La cancillería mexicana respondió enérgica que nuestro país de ninguna manera pagará una barrera física en la frontera. Falso que seamos el país más peligroso del mundo, la violencia por tráfico de drogas es un problema compartido.

Trump forzó la renegociación del TLCAN, la cual se aproxima a su sexta ronda, pareciendo que se deshoja la margarita, un día se alarman los mercados por algún comentario de Trump y al siguiente resurge el optimismo por otra opuesta insinuación del impredecible mandatario. Más de la mitad de gobernadores, además de congresistas, empresarios y

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	PRIMERA	12

agricultores estadounidenses pugnan por la permanencia del Tratado. La continuidad del TLCAN depende, primordialmente, de un temperamental tuitazo presidencial. Trump erróneamente evalúa el TLCAN en función del déficit comercial, sin considerar que

el 96% de la pérdida de empleos en Estados Unidos obedece a la competencia interna, a cambios tecnológicos o a la automatización.

Trump pretendió concluir el programa DACA –Acción Diferida para Llegados en la Infancia– que busca resolver el estatus de cientos de miles de *dreamers*. A la prohibición judicial de revivir dicho programa, el gobierno norteamericano anunció que apelará ante la Suprema Corte de Justicia. En Corea del Norte, Trump se enfrenta con Kim Jong-Un, otro bravucón con quien la discusión gira en quién tiene el botón –nuclear– más grande. Kim desdeña las sanciones impuestas por Estados Unidos, recibiendo de Rusia los suministros re-

queridos. Trump: “En lo que China nos ayuda, Rusia lo perjudica”. Según el *Wall St. Journal*, Trump debate la posibilidad de un ataque limitado –para mostrar músculo– a Corea del Norte sin desatar una guerra.

Trump decidió la retirada de Estados Unidos del acuerdo Transpacífico de Cooperación Económica, suscrito por 12 países que juntos representan 40% de la economía mundial y casi un tercio del flujo de comercio internacional, el mayor bloque económico mundial. Asimismo, Trump retiró a Estados Unidos, el segundo mayor emisor de gases contaminantes, del Acuerdo de París, firmado por casi 200 países con el objetivo de reducir las emisiones para mitigar efectos del cambio climático.

Trump despidió al director del FBI, James Comey, por su manejo en la investigación de los correos electrónicos de Hillary Clinton. Comey, adicionalmente, investigaba la posible conspiración de allegados a Trump con Rusia para influir en los resultados electorales. Consecuentemente, fue nombrado el fiscal especial Robert Muller para investigar a Donald Trump por posible obstrucción a la justicia mediante la supuesta interferencia de Rusia en la campaña presidencial y su posible colusión con el equipo republicano. El fiscal Muller ha citado al influyentísimo y cercanísimo exestratega principal de Trump, Steve Bannon, para testificar ante un gran jurado sobre el posible vínculo en campaña con el gobierno ruso.

En una puntada más del reality show en que se ha convertido la Casa Blanca, Mr. Trump anunció a los ganadores de los Fake News Awards – Premios de Noticias Falsas – y el triunfador absoluto fue el *New York Times*, en la pluma de su editorialista, el premio Nobel Paul Krugman. Vaya Presidente ocurrente. El derrotero de la atípica Presidencia de Trump es impredecible, lo más posible es que todo sea posible.

Donald Trump aprobó la construcción del muro en la peligrosa frontera sur con México de 3,200 Kms. –ya están vallados 1,100 Kms.– para impedir la ilegal entrada de violadores, criminales y narcotraficantes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
19/01/18	1	2

SEXTANTE

AMLO Y CNTE, ¿ENSAYO VESTIDO?

FRUSTO ALZATI ARIZA

El 26 de abril de 1937, la villa vasca de Guernica fue objeto de un cruel bombardeo por parte de la aviación alemana que dejó numerosas víctimas inocentes y cuantiosos daños materiales. El hecho se enmarca en el desarrollo de la Guerra Civil española, comenzada el 18 de julio de 1936 y que enfrentaba al gobierno de la República democráticamente elegido con el ejército de Franco, sublevado contra el poder legítimo. Mientras los soviéticos de Stalin ayudaron a la República, Franco obtenía abundante ayuda humana y material de la Italia de Mussolini y de la Alemania de Hitler. La aviación de éste último tomó la iniciativa de bombardear Guernica por cuenta propia, sin pedir ningún permiso ni notificarlo a Franco. Los aviones alemanes de la Luftwaffe realizaron un bombardeo-alfombra contra la desprotegida villa. La razón del ataque no podía ser la existencia de armas ni cuarteles o tropas, ni objetivos estratégicos, ni que la villa fuese un nudo de comunicaciones. La vergonzosa razón fue probar los nuevos aviones y su armamento ante el avencinamiento de la Segunda Guerra Mundial. Estos hechos inspiraron la pintura más famosa de Pablo Picasso.

Este trágico ejemplo me lleva a preguntarme si los bloqueos de la CNTE son, en realidad, una estrategia de Andrés Manuel López Obrador para ensayar la toma, por

asalto, del poder presidencial si la voluntad mayoritaria expresada en las urnas le niega, una vez más, el triunfo. Quienes se dedican al teatro usan la expresión "ensayo vestido" para referirse al que precede a la inauguración pública de la obra ya anunciada y publicitada, y de cuyo aforo y posterior opinión del público dependerá el éxito o fracaso de la puesta en escena tanto en lo artístico como, más relevante al caso, en lo financiero.

Lo más inquietante es la posibilidad de que AMLO prepare su estrategia con fundamento en información y análisis avanzados de la situación económica y política global. Para ello, AMLO cuenta, entre sus asesores más cercanos, con Héctor Vasconcelos Cruz, graduado en Ciencia Política en Harvard y en Cambridge. AMLO sabe, por sus propias luces, que no son pocas, o gracias a Vasconcelos, que el actual estancamiento de los ingresos reales durante un periodo más largo que ninguno, desde la Segunda Guerra Mundial, es un hecho político fundamental. La principal explicación del prolongado estancamiento de los ingresos reales radica en las crisis financieras y en la débil recuperación posterior. Estas experiencias han destruido la confianza popular en la competencia y en la probidad de las élites empresariales, administrativas y políticas.

"Para cada problema complejo existe una

respuesta clara, sencilla e incorrecta". H. L. Mencken pudiera haber estado pensando en la política actual. El mundo occidental, indudablemente, enfrenta problemas complejos, en particular el descontento de grandes cantidades de ciudadanos. De la misma manera, los aspirantes al poder -como en su momento Donald Trump en EU y Marine Le Pen en Francia- ofrecen soluciones claras, sencillas e incorrectas,

en particular el nacionalismo, el nativismo y el proteccionismo. Nativismo y proteccionismo como los que preconiza, en México, AMLO. Lo lamentable es que todos ellos están gravemente equivocados. Brillantes y avezados en lo político, pero ignorantes y desinformados en lo económico. Esto tiene remedio: Que AMLO se deje asesorar por economistas competentes. Y que los electores mexicanos alcancemos a percibir los enormes riesgos, para nuestro bienestar y libertades, que resultarían de un eventual triunfo de López Obrador en las elecciones del próximo 1 de julio. O, mejor aún, decidamos optar por la alternativa sensata y confiable que encarna la candidatura de José Antonio Meade Kuribreña. Está en juego el porvenir de la patria, es decir, de nuestros hijos y nuestros nietos. Concluyo esta reflexión parafraseando una célebre frase del benemérito Benito Juárez: En este caso, "el triunfo de la sinrazón es moralmente imposible".